

Padres de la literatura

La figura paterna ha sido una constante en la historia de la literatura universal. Hay escritores (Fiodor Dostoyevski, Franz Kafka, Homero, Vicente Gerbasi, por nombrar algunos) que han plasmado en la ficción su relación con sus padres. Padres ausentes, padres malvados, padres hermanos, padres sacrificados. *Por Daniel Fermín*

Fiódor Pávlovich Karamázov. El padre de *Los hermanos Karamázov*. Fiódor Dostoyevski retrató a un oportunista que tiene cuatro hijos en dos matrimonios. Un ser egoísta, borracho, despiadado, con el que es difícil simpatizar. De 55 años, no tuvo interés en ninguno de sus hijos, que crecieron apartados. La relación disfuncional con sus primogénitos dará pie a una tragedia, un parricidio en el que uno es el supuesto asesino. Cada hijo tiene su historia y dilemas particular. Ahí está la mayor parte de la trama.

Hermann kafka. El papá de Franz Kafka. El mismo que provocó *Carta al padre*, una epístola que también es un acto ficcional. Escrita en el año 1919, el narrador checo critica ahí la conducta abusiva hacia él. Sentía que el padre había quebrado su voluntad. El texto ayuda a comprender la relación entre ambos, un aspecto que resulta elemental en la biografía del autor de *La metamorfosis*. El padre de Kafka quiso verse a sí mismo en su propio hijo y nunca lo supo escuchar.

Odiseo. El padre ausente que abandonó Ítaca para ir a luchar a la Guerra de Troya. Homero, en *La Odisea*, también narra la comunicación entre padre e hijo. Telémaco parte en busca de noticias de su papá, ausente desde hace casi 20 años, y a quien ni siquiera recuerda. Pasa los cuatro primeros cantos tratando de conseguirlo. Novela del viaje por excelencia donde el papá es algo que se busca. Odiseo no aparece directamente hasta el libro cinco.

Edipo. El papá que es hermano y el papá de los complejos. Edipo, el personaje de Sófocles, mató a su propio padre y se casó con Yocasta, su verdadera madre. Sin saberlo, vivieron felices durante muchos años. Tuvo con ella cuatro hijos, que resultaron sus hermanos: Polinices, Eteocles, Ismene y Antígona. Los dos hermanos varones se enfrentarían, más tarde, a muerte entre ellos por el trono tebano, tras haber expulsado a su propio padre.



El poeta Vicente Gerbasi dedicó un poema integrado por 30 cantos a su progenitor: "Mi padre el inmigrante"

ARCHIVO

Mi padre el inmigrante. Un clásico de la poesía venezolana. Un homenaje del carabobeño Vicente Gerbasi a su padre muerto. La imagen del padre está presente a lo largo de un poema integrado por 30 cantos. Desde el comienzo se bosqueja su figura, aposentado en la nostalgia del hijo extremadamente sensible, hasta culminar en el canto VII con un retrato de nítidos contornos bíblicos y patriarcales, siempre, sobre un trasfondo de añoranza.

Papá Goriot. Personaje principal de la novela de Honoré de Balzac que narra su sufrimiento. Un hombre viudo de más de 60 años, padre de dos hijas casadas con dos aristócratas de la sociedad parisina. Sacrificado únicamente para los caprichos de ellas, entregó todo su capital para sus dotes y se redujo a la soledad y miseria. Un hombre honrado que nunca hizo mal a nadie, que no fue correspondido ni siquiera por sus propias hijas.

Pap Finn. El padre de Huckleberry Finn (la novela de Mark Twain). Lo único que le importa es emborracharse todos los días. Se comporta de manera cruel con Huck, que es a menudo golpeado y maltratado físicamente. Lo mantiene en el bosque encerrado en una cabaña, alejado del mundo exterior y las personas que estaban dispuestos a ayudar, está encerrado ahí como un animal. Huckleberry simula su muerte para poder escapar de él.

Pedro Páramo. "Vine a Comala porque me dijeron que acá vivía mi padre, un tal Pedro Páramo". Así inicia la novela de Juan Rulfo. Juan Preciado, el personaje principal, viaja a cumplir la promesa que le hizo a su madre —en su lecho de muerte— de buscar a su padre. Ese es el motor de la historia. El padre es un hombre despiadado que construye un imperio para adueñarse de todo el pueblo, hasta llevarlo junto con él a la miseria y la condenación.